

Philippe Raynaud

Civilité et politesse: L'héritage des *Lumières* et la démocratie

Conférence publique

Avenue de Cour 33
Lausanne
Salle C33-312
Vendredi 21 novembre
2014, de 17h30 à 19h30

Civilité et politesse: l'héritage des *Lumières* et la démocratie

Université de Lausanne
Haute école pédagogique du canton de Vaud

Philippe Raynaud, Université Paris 2

**Vendredi 21 novembre 2014,
17h30 - 19h30**

Salle C33-312 - Entrée libre
Renseignements: pierre.status@hepl.ch

L'histoire de la civilité et de la politesse est aujourd'hui l'objet de discussions multiples, où la réflexion philosophique rencontre des controverses politiques immédiatement contemporaines : la politesse est-elle une « petite vertu » ou une fausse vertu, les bonnes manières ont-elles partie liée à la domination sociale, la civilité est-elle le soubassement nécessaire de monde civique ou un simple héritage du monde pré-démocratique ? On se propose ici d'aborder ces questions à partir d'une analyse de la « conversation » des Lumières, dans laquelle ces questions ont pris leur forme classique jusqu'à la critique radicale de Rousseau, pour proposer ensuite quelques réflexions sur la signification que l'on peut donner à cet héritage dans les sociétés démocratiques.

Philippe Raynaud est professeur des universités en philosophie politique à l'université de Paris-II Panthéon-Assas. Il enseigne également à l'École des hautes études en sciences sociales (EHESS), au Centre de recherches politiques Raymond Aron, ainsi qu'à l'Institut d'études politiques de Paris. Il s'intéresse particulièrement au libéralisme et à la pensée républicaine en Europe et en Amérique. En 2013, ce grand admirateur de Montesquieu et de Tocqueville publie chez Gallimard *La politesse des Lumières*.